

EL CONCISO CORREO DE GALICIA.

NOTICIAS.

Vitoria 10 de julio. Uranga y los demas cabecillas se han reunido en Villareal de Zumarraga, y se dice tienen junta de generales, cuyo objeto no se ha podido traslucir.--El batallon de valencianos se hallaba esta mañana en Murguia, por cuyo punto pasó ayer tarde el 2.º de Alava.--El castillo de Guevara ha disparado en la mañana de hoy 24 cañonazos, sin saberse la causa.--La division auxiliar portuguesa continua en esta plaza.

Las últimas noticias que tenemos del pais enemigo son que los batallones 1.º y 2.º de Alava y el de valencianos se hallan en los pueblos de Alegria y Eguleta. El 8.º de Vizcaya que se hallaba en Ochandiano, se dirige hacia el castillo de Guevara. Verástegui, presidente de la junta de Alava, ha marchado á Villareal de Zumarraga para asistir á la junta de cabecillas rebeldes.

Uranga, Verástegui y demas cabecillas permanecian ayer en Villareal de Zumarraga.

Los batallones 1.º y 2.º de Alava, el de valencianos y el 2.º y 8.º de Vizcaya continúan en Alegria, Hinojosa y pueblos inmediatos.

La junta de cabecillas rebeldes tenida en Villareal se disolvió ayer, sin que se haya traslucido lo que se ha tratado en ella.

Logroño. 11.--El batallon de valencianos se hallaba ayer en Maestú, el 1.º de Alava en Marquinez, el 2.º en Apellaniz y otro guipuzcoano en las Virgalas.--Se dice que Zurbarán anda entre Treviño y la venta de Armentia.--Esta mañana se han presentado un cabo y un soldado facciosos.--Hoy han llegado á esta plaza 50 lanceros polacos procedentes de Zaragoza.--La noche pasada se ha hecho un reconocimiento sobre Viana para ver si se lograba sorprender á la partida de foragidos de Mendavia; pero nada ha producido.

Idem 12. El depósito de caballería de la Guardia real, procedente de Tudela, ha llegado hoy á esta plaza.--Esta mañana se ha presentado un faccioso procedente de Angostina.--El cuartel general subsiste en esta ciudad.

Idem 13. Las noticias de Viana suponen que los cuatro batallones rebeldes de que se hace mencion en las de Vitoria del 12, se dirigian hacia Estella, pero no parece tenga otro fundamento que el de haber llegado á Mañeru el cabecilla García.--Esta mañana ha apresado el destacamento de Agoncillo un faccioso espia que andaba disfrazado con uniforme del 4.º ligero, de cuyo cuerpo habia dependido.--El cuartel general sigue en esta plaza.

Idem 14. El telégrafo de la Guardia dió aviso á las ocho de esta mañana de que se oia fuego hacia Peñacerrada; y á las nueve de esta noche ha contestado á la pregunta que se le ha dirigido sobre lo mismo.--Los enéimigos se sabe de positivo tratan de atacar al pueblo de Peñacerrada, y esta tarde se ha oido fuego de cañon hacia dicho punto.--El cuartel general ha marchado á pernoctar á Agoncillo á consecuencia de haberse recibido noticias de que la noche pasada habia cruzado alguna fuerza facciosa entre Lerin y Lárraga en direccion como de Peralta.

Paucoorbo 13. Se esperan en esta los dos escuadrones del Príncipe, que procedentes del cuerpo de la izquierda, marchan á Logroño á reunirse al 3.º que se halla en aquella plaza, y pasar todo el regimiento á la ribera de Navarra.

También deben hacerlo por aqui hoy ó mañana 30 ó 40 piezas de artillería con varios carros de municiones y fusiles que vienen de Santander para Logroño escoltados por los batallones de Gerona y Chinchilla.

Puentelarrá id. Segun noticias que se han recibido, doscientos y tantos facciosos andan vagando por los pueblos de Vizcaya inmediatos á éste, de los cuales 80 estuviere-

ron ayer en Alcedo y Espejo, hallándose entre ellos el cura Barrio con su partida.

Madrid 21. Se han recibido las siguientes noticias del ejército y de la facción.

Villalazara (cuartel general del ejército de la izquierda) 15 de julio.--No ocurre novedad por esta parte digna de ponerse en consideración de V. S. Los enemigos ocupan con un batallón Arciniega, y Castor con los demás hasta cinco por Zalla, Sodupe y Sopuerta, habiéndose dirigido tres batallones al interior de Vizcaya.

Logroño id.--Según noticias adquiridas por el gobernador de Lodosa, los rebeldes están haciendo en los Arcos acopio de ramaje para atrincherarse; asegurando quieren establecer allí su cuartel general.

El gobernador de S. Vicente con fecha de ayer dice que los enemigos sobre Peñacerrada, eran de 90 á 100, que se presentaron antes de amanecer y estuvieron haciendo fuego hasta más de las diez de la mañana, contestándoles los nuestros con un cañonazo. Mas dice dicho gobernador, que según datos y noticias adquiridas desde ayer hasta las siete de la mañana de hoy, los facciosos en número de 3 á 4 batallones con el infame Verástegui se han reunido sobre Peñacerrada; que anoche han abierto algunas zanjas á su inmediación, de que resultó haberse oído sobre las dos de esta mañana bastante fuego de fusilería y algunos cañonazos de la plaza que cesó luego; que á la hora en que escribe volvió á oírse esta clase de fuego.

El comandante de Viana confirma el mismo número de batallones. Dicho jefe participa haberse sabido por noticias de los enemigos que la canalla tuvo 2,000 hombres y 200 caballos ahogados en el paso del Ebro. El comandante militar de Calahorra avisa á las 9 de la noche de ayer que se observaron facciosos en San Adrian y Andosilla. El de Alcañadre á las doce de la noche pasada, participa por telégrafo que los enemigos estaban sobre el vado de Penacapa con bastante caballería: que según la comunicación de hoy se retiraron á los pocos tiros que dispararon de este lado.

El comandante militar de Alfaro refiriéndose á una comunicación del alcalde de Tarazona á las ocho de la mañana de ayer, ofició que la facción de Peña, había entrado á las seis de la mañana del día anterior en Epila y que por Lumpia se dirigió á Pozuelo de Borja. La caballería del Príncipe ha llegado esta tarde á esta plaza, y el convoy de arti-

lería y fusilería pernoctó en Fuenmayor. Los enemigos que habían atravesado el Arga antes de anoche, han vuelto á repararlo á sus madrigueras. El cuartel general se halla en Alcañadre.

Valencia 17 de julio. Desde el día 10 hasta el 14, ambos inclusivos se han presentado en el depósito militar de transeuntes de Valencia 37 facciosos, algunos de ellos con armamento.

El día 13 se presentó también D. Guillermo Dupré, natural de Lila, en Francia, que era subteniente en la facción. Además continuaban presentándose en los días siguientes otros muchos desertores de las filas rebeldes.

Idem 18. Ha llamado la atención la casualidad ocurrida la víspera del combate, en la que se dió por el 2.º cabo de Valencia el santo y seña de S. *Marcelino, Chiva, Victoria* Hay casualidades que son verdaderas profecías.

El 17 por la tarde entró el resto de la brigada Borsó di Carminati, que venia de Vinaroz.

Ejército del centro. ~Plana mayor general. ~Orden general del 15 de julio de 1837, en Buñol.

Soldados: Tengo la mayor satisfacción en manifestar á las tropas de todas armas que han concurrido á la gloriosa acción de este día, lo muy lisonjeado que estoy de su disciplina y del bizarro comportamiento que han desplegado en toda ella.

Me es sumamente grato dar las gracias y el testimonio de ello en la orden general, á todos los señores gefes, oficiales y tropa; así como también lo será para mí el hacer presente á S. M. el mérito que habeis contraído, arrollando con gran pérdida en ocho horas continuas de fuego, y abatiendo el orgullo insensato de un enemigo muy superior en el número de su infantería, y doble en caballería con su titulado Rey á la cabeza y posesionado de un pueblo de muy difícil acceso, y despues de seis líneas de posiciones consecutivas y difícilísimas.

Se publicarán á la mayor brevedad posible en la orden general del ejército, las gracias que creo deber conceder en nombre de S. M. y en virtud de las facultades de que me hallo revestido á los que mas ocasión han tenido de distinguirse, elevando las de-

mas á S. M. para su soberan resolucion. Oráa.--Es copia.--Domingo de Aristizabal.

Relacion de las funciones publicas, con que se han solemnizado en la Capital de Orense la promulgacion y jura de la Constitucion política de la Monarquía Española, decretada y sancionada por las Córtes generales del presente año de 1837, en los dias 2, 9 y 13 de julio.

Señalado el domingo 2 del corriente mes para la promulgacion de la Constitucion, conforme al artículo primero del Real decreto de 15 de junio último, previos los correspondientes avisos oficiales, se reunieron todas las Autoridades con el ayuntamiento en las casas consistoriales de esta ciudad, y acompañadas de una comision del ilustre cabildo eclesiástico, de los empleados del gobierno de S. M., de todas sus dependencias, y de varios oficiales del ejército, Milicia nacional y del cuerpo de carabineros de Hacienda pública, se dirigió la comitiva, presidida por el Sr. gefe político, al tablado que se habia formado en la plaza de la Constitucion, en el cual colocada la parte de acompañamiento que pudo haber, se dió principio á la promulgacion solemne de la Constitucion, leyéndose parte de ella y dándose en seguida por el Sr. gefe político vivas á la Constitucion y á SS. MM. la Reina Doña Isabel II y su augusta Madre la Reina Gobernadora, dirigiéndose en seguida á las plazas del Olmo y del Hierro, en donde se hallaban tambien dispuestos tablados al efecto, y en los que se repitió igual operacion, regresando á la plaza de la Constitucion, en la que acabó de leerse ésta, y acto continuo dijo el Sr. gefe político una alocucion al público analoga á las circunstancias, y esparció varios ejemplares. Precedian á la comitiva dos gigantes mandados construir por el ayuntamiento, los cuales por su magnitud extraordinaria y por ser los primeros que se han visto en este pais, llamaron mucho la atencion, y ocasionaron una continuada diversion, en especial á los aldeanos. Cerraba el acompañamiento un piquete de 20 hombres de Voluntarios de Galicia, y todas las casas de la ciudad se hallaban colgadas. Durante este solemne acto hubo repique general de campanas, y

(3)

las gaitas y tamboriles discurriendo por la poblacion, anunciaban el público regocijo con que se celebraba. Por la tarde hubo en la plaza bailes públicos y un divertido entretenimiento dispuesto por el Ayuntamiento, que consistia en una *cucaña* pendiente de un madero bastante elevado y liso; en el que ejercitaron por espacio de algun tiempo su agilidad muchos de los concurrentes. Por la noche hubo iluminacion, repique general de campanas y fuegos artificiales. En el centro del frontispicio de las casas consistoriales estaba colocado bajo de un dosel el retrato de S. M., al cual hacian guardia de honor los milicianos nacionales. En la portada de la derecha del balcon habia una inscripcion dedicatoria á la promulgacion de la Constitucion, y en el de la izquierda se hallaba copiado el artículo 6.º de la misma. Estas portadas se hallaban iluminadas con vasos de colores. En frente de las casas consistoriales se colocó una orquesta por disposicion del ayuntamiento, y se tocaron diferentes arias é himnos patrióticos. En la fachada de la casa del gobierno político se hallaba un magnífico dosel, bajo el cual estaban colocados los retratos de SS. MM. la Reina Doña Isabel II y su augusta Madre, formando la cúspide de dicho dosel las armas reales con iluminacion transparente, colocadas entre dos banderas nacionales que caían á derecha é izquierda. La estension del balcon estaba iluminada con hachones de cera, y de trecho en trecho se hallaban colocados cuatro árboles formados de box é iluminados con luces colocadas dentro de naranjas, cuyo transparente y armonía hacian una visualidad agradable; durante el dia y noche se hicieron á la vez fuegos artificiales. En la Administracion de correos habia tambien colocado un dosel con el retrato de la Reina Doña Isabel II, iluminado con hachones de cera.

El domingo 9 el Sr. gefe político acompañado de la Excm. Diputacion provincial y de una comision del ilustre ayuntamiento, así como los señores alcaldes y regidores presidieron en sus respectivas Parroquias el acto del juramento á la Constitucion que prestaron el pueblo y el clero con arreglo á lo dispuesto en el precitado real decreto, á cuya solemne ceremonia asistieron tambien

los empleados públicos. Las casas estuvieron igualmente colgadas: por la mañana se repitieron en la plaza de la Constitución las diversiones de *cucaña* y bailes que duraron todo el día, y por la tarde se corrieron novillos. Por la noche se elevó un globo, y se repitieron las iluminaciones y fuegos artificiales que en la del 2. El Sr. gefe político dió un magnífico baile, para el cual fueron convidadas todas las corporaciones, empleados y personas de distinción. La concurrencia fue lucida, amenizándola el bello secso con sus atractivos y vistosos trajes, y la diversion duró desde las diez de la noche hasta las cuatro y media de la mañana del día diez; y todo el tiempo permaneció el Sr. gefe en el salon del baile obsequiando á los concurrentes.

El jueves 13 prestaron el juramento á la Constitución en la santa iglesia catedral el señor gefe político, la diputacion provincial, el ayuntamiento y todos los empleados dependientes de los ministerios de la gobernacion y de hacienda. El ilustre cabildo eclesiástico honró con su asistencia esta augusta ceremonia, que fue seguida de una misa solemne y *Te Deum*. Lo sagrado del lugar, el esmerado servicio del altar y la concurrencia, hicieron mas suntuosa esta funcion religiosa. Concluido el acto pasaron los concurrentes á la casa del gobierno político, en donde les estaba preparado un refresco. Durante el día estuvieron colgadas algunas casas; y las consistoriales y correos en los términos que en los dias anteriores. El gobierno político varió el frontispicio de su fachada, colocando en la estension del balcon cinco arcos de box y mirto guarnecidos de rosas con grandes jarrones en sus centros, y colgadura blanca con adornos de lo mismo en forma de pabellones. Durante el día permaneció el dosel con los retratos de SS. MM., y por la noche se retiraron para colocar en el arco del centro un magnífico transparente alusivo á la cuádruple alianza, y dedicado á la misma por el gobierno político de Orense. Daba realce á tan vistosa perspectiva el concierto vocal é instrumental que se dejaba oír desde la secretaría de dicho gobierno político, en el que se cantaron varios himnos y canciones patrióticas de mucho gusto, compuestas espe-

samente para esta funcion por el profesor D. Camilo Mojon. Los cánticos de libertad alternaban con los fuegos artificiales y con los vivas á SS. MM., al Congreso y á la independencia nacional, amenizando tan patriótica funcion el lucido baile con que terminó ésta, celebrado en el mismo local del gobierno político, en donde fueron obsequiados los concurrentes con un refresco, en especial el bello secso. El señor gefe político autorizó con su presencia estos festejos, á los que asistió con mucho entusiasmo el digno Diputado á Córtes por esta provincia Sr. D. Juan Andrade.

En los tres indicados dias no hubo la mas leve disension: todos estos pacíficos habitantes estuvieron entregados á los festejos públicos con la mas perfecta armonía y regocijo, pruebas inequívocas del amor y respeto con que ha sido recibido nuestro código fundamental, enseña de nuestra union y presagio de nuestra prosperidad y ventura.

SALIDA DE BUQUE.

Del 20 al 25 del prócsimo agosto saldrá para la Habana el bergantin español de primera marcha *Arrogante Emilio*, capitan D. Juan Sandeliz, que tiene ya su registro abierto para aquel destino; parte de carga á bordo y otra parte contratada, como igualmente número de pasajeros.

Le queda sin embargo buque para mas carga y proporcion de alojar cómodamente mas pasajeros; y sobre ambos objetos se puede tratar con el consignatario que vive en la calle del Muelle núm. 4.

Este periódico se publica todos los dias: la suscripcion en esta ciudad es á 6 rs. mensuales anticipados; fuera de ella franco de porte 8 rs. Los suplementos y extraordinarios serán gratis para los suscritores: se suscribe en esta ciudad, en el despacho del mismo, calle Real núm. 95; en Betanzos en la administracion de correos: en Ferrol librería de Tajonera; en Lugo en la de Pujol; en Mondoñedo y Monforte en las administraciones de correos: en Orense en la librería de Gomez Pazos; en Pontevedra en la administracion de correos: en Santiago librería de Rey Romero; en Tuy y Vigo en las administraciones de correos.

EDITOR RESPONSABLE *Sebastian de Iguereta*.

CORUÑA: IMPRENTA DEL CONCISO.